

POLÍTICA ALIMENTARIA, INCLUSIÓN SOCIAL Y CAMBIOS EN LOS ESTRATOS SOCIALES EN VENEZUELA

Profesora. Olga Pastora Peña Aldazoro. MSc.

olgapatriota@hotmail.com

Universidad Bolivariana de Venezuela
Venezuela

Recibido: 17 de Julio del 2017

Aprobado: 01 de noviembre del 2017

RESUMEN

La alimentación es un proceso donde los seres vivos logran satisfacer una necesidad fisiológica, no obstante para el 01/04/ 2014 la ONU detectó en algunos países de Europa y Asia Central problemas de nutrición. El problema de manutención a nivel global, se toma como referencia de algunos pueblos donde se ha convertido en situación difícil de resolver. En Venezuela desde comienzo de Revolución Bolivariana 1999 se mantiene boicoteada todas las políticas alimentarias implementadas por el Estado; como la Misión Alimentación. Entre los años 2012, 2013 y 2014 la burguesía venezolana originó y mantiene guerra económica que aún persiste. Es decir las políticas alimentarias en Venezuela han tenido un efecto positivo en la población; emprendiendo una interesante política de inclusión, reconocida por organizaciones internacionales bajando índices de pobreza, la inclusión social es un hecho y ha tenido impacto importante en el nuevo ordenamiento de estratos sociales venezolano.

Palabras Claves: Políticas Alimentaria, Guerra Económica, Pobreza, Inclusión, Estratos Sociales.

NAURISHING POLITE, SOCIAL INCLUSION AND CHANGES IN THE SOCIALS STRATUNS IN VENEZUELA

ABSTRACT

Nutrition is a process where living beings procure to satisfy a physiological need however for 04/01/2014 the UN detected problems of nutrition in some countries of Europe and Central Asia. The nutrition problems in a global level is taken as reference of some people where it has become a difficult situation to be salvded. In Venezuela since the Bolivarian Revolution began in 1999 all polites created by this government have been boycotted as an example, the Nutrition Mission. During 2012, 2013 and 2014 the

Venezuelan bourgeoisie originated an economical war which it is still up to date. Nevertheless nourishing polities in Venezuela have had a positive effect on people undertaking an interesting polite of inclusion recognized by international organizations reducing the index of poverty. Social inclusion is a fact and has had an important impact in the new ordaining of Venezuelan social stratum.

Keywords: Nourishing Polite, Economic War, Poverty, Inclusion, Social Stratum.

Prolegómeno

La alimentación es un proceso necesario, por medio del cual los seres vivos logran satisfacer una necesidad fisiológica que le permita la subsistencia. Ésta se origina con el mismo ser vivo, quien desde antes del nacimiento debe disponer de los elementos necesarios que permitan un sustento alimenticio efectivo, porque de lo contrario no sería posible la supervivencia. Sin duda alguna los seres humanos a lo largo de su existencia o aparición en la tierra han sufrido transformaciones así como también la manera de alimentarse. (Peña, 2014).

Breve Reseña Histórica de la Alimentación

En efecto (Montignac, 2010), hace un recuento a lo largo de la historia que hace pensar que la alimentación ha sido un tema trabajado por las civilizaciones en todas las épocas. En el Antiguo Egipto se tuvo una variada alimentación; esta cambiaba de acuerdo a la clase social de cada grupo de individuos; es decir las élites acomodadas consumían preferiblemente las carnes con todos sus derivados; los más pobres se conformaban con dietas principalmente a base de vegetales, granos, como cereales y verduras. Esto denota que la alimentación tiene un alto contenido de clase. Considerando que existe una relación proporcional en cuanto al acceso a la alimentación de acuerdo a la clase social a la que se pertenece.

Para los romanos, fue muy importante la tradición de la carne principalmente la de cerdo que provenía de una herencia italiana. El trigo fue símbolo de los pudientes. A pesar de ello, las autoridades se lo repartían a los pobres en tiempo de penurias. Se afirma que los romanos tenían una alimentación mejor equilibrada que los griegos por tener un aporte proteínico mayor, solo los soldados presentaban deficiencia en su

alimentación; esta se cree que haya sido una de las causas de la caída del Impero Romano.

Por otra parte en el mundo griego se aprecia que estos pueblos eran más cuidadosos con su alimentación preferían los cereales, atendiendo a su realidad tanto geográfica, como económica y política mientras que el pueblo helénico consumía una alimentación a base de frutos, verduras, cereales, vinos, aceitunas; en cambio los más pobres consumían carnes provenientes de cazas de animales.

De igual manera se afirma que la producción y distribución de alimentos siempre ha mantenido una desigualdad con respecto a la cantidad de personas para quienes se produce, es decir a medida que fueron creciendo los pueblos se ha hecho más difícil cubrir la debida demanda de comestibles. Esto ha traído como consecuencia la falta de alimentación o mal nutrición para miembros de comunidades diversas en el mundo. Sobre el desfase existente entre el crecimiento de la población y la disponibilidad de alimentos (Malthus, 1803); en el siglo XIX planteó su teoría sobre “Principio de la población” donde señala que:

Las poblaciones crecen exponencialmente (es decir, se duplican con cada ciclo) mientras que la producción de alimentos crece a una razón aritmética (es decir, mediante la adición repetida de un incremento uniforme en cada intervalo de tiempo uniforme). De este modo, mientras era probable que, en una serie de intervalos de veinticinco años, la producción de alimentos aumentara en la progresión aritmética 1,2,3,4,5,6,7,8,9, etc., la población podía aumentar en la progresión geométrica 1,2,4,8,16,32,64,128,256, etc., Este argumento del aumento aritmético de los alimentos con un crecimiento geométrico simultáneo de la población humana predecía un futuro en el que las personas no tendrían recursos para sobrevivir. Para evitar tal catástrofe, Malthus sugirió con ahínco que se implementaran controles en el crecimiento demográfico... (Malthus, 1803, p.35). (Se mantienen los etc., ya que la cita es textual del año 1803)

Se aprecia en la cita anterior que el problema alimentario en el mundo está en íntima relación con el crecimiento poblacional. En el siglo XIX estaba la inquietud de cómo abastecer los recursos necesarios que le permitiesen a la población adquirir y consumir los productos necesarios para la alimentación. También puede apreciarse como una

política alimentaria, el hecho de sugerir el autor de la teoría ejecutar medidas para controlar la demografía de esa época; lo que actualmente se traduce como control de natalidad, ejercida como complemento de una Política alimentaria del Estado.

De otro modo se debe afirmar que si bien la población mundial ha crecido la ausencia de alimentos en una parte significativa de la sociedad no se debe al crecimiento poblacional sino a la situación de pobreza que vive una franja importante de la población mundial, la cual no tiene acceso a los alimentos acaparados por las grandes empresas transnacionales de los alimentos las cuales, en muchos casos sobre todo cuando hay sobre-producción de algunos alimentos en los mercados, lo desaparecen para garantizar altos los precios con lo cual aumentan sus ganancias. Igualmente fuertes contingentes de hambrientos en el mundo no tienen acceso a los alimentos básicos para medio alimentarse. Como es notable es necesario develar esta realidad porque se ha tomado como una causa incuestionable para explicar el problema de la alimentación en el mundo.

Como puede observarse lo que se señala tiene su fundamento en la contradicción fundamental del capitalismo: La producción social, la apropiación privada del producto del trabajo humano por los dueños del capital. Esta contradicción es la madre de todas las desigualdades sociales en el capitalismo, cuando se trabajan estos enfoques descriptivos sin ir al fondo del problema. A medida que avanza el tiempo, esta deficiencia de alimentos en el mundo se hace mucho mayor. Aún cuando es justo reconocer que tanto la Primera como la Segunda guerras mundiales contribuyeron a elevar este déficit de alimentos. Desde esos años muchos pueblos vienen padeciendo las consecuencias de estos actos. Motivado a ello el 16 de octubre de 1945 se crea en Quebec, Canadá la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), como un organismo que tiene como finalidad:

...elevar los niveles nutricionales, de vida, de mejorar la productividad agrícola y la situación de la población rural. Desde sus comienzos, la FAO se ha esforzado en aliviar la pobreza, el hambre promoviendo el desarrollo agrícola, la mejora de la nutrición y la seguridad alimentaria, es decir, el acceso de todas las personas a los alimentos que necesitan para

llevar una vida activa, sana. La Organización proporciona asistencia directa para el desarrollo, recoge, analiza y divulga información, ofrece a los gobiernos asesoramiento sobre políticas, planificación y actúa como foro internacional para el debate de temas relacionados con la agricultura y la alimentación... (2001, p. 3).

Es tanto alarmante como preocupante que en la actualidad la FAO tenga entre sus estadísticas la existencia a nivel mundial de 1020 millones de personas en situación de hambre. De esas cifras hay 217 millones en India aunque lo más impresionante es la seguridad que esta deficiencia no es precisamente por falta de alimentos porque la producción de cereales y otros alimentos a nivel mundial se ha triplicado desde los años 60' igual a la población a escala global se ha duplicado. (FAO, 2012). La razón radica en la mala gestión así mismo en la distribución de los alimentos:

Según el informe SOFI (Estado de la Inseguridad Alimentaria) de 2012, las regiones desarrolladas también han visto aumentar el número de personas que pasan hambre, de 13 millones en 2004-2006 a 16 millones en 2010-2012, revirtiendo una tendencia constante a la disminución en los años anteriores, desde los 20 millones de personas hambrientas que se calculaban en 1990-1992. Por lo tanto, es evidente que los sistemas de protección social son necesarios para asegurar que las personas más vulnerables no se quedan atrás y puedan también participar, contribuir y beneficiarse del desarrollo. (Calcuta Onda, 2012, p. 16).

Por consiguiente la alimentación de los pueblos del mundo ha caído en una crisis que pareciera agravarse cada día más con serias dificultades para superarla o por lo menos no se ve una solución que pueda ayudar a tantos pueblos a resolver sus problemas de hambre. Esta afirmación se basa en el documento de la FAO del año 2014 donde se plantea lo siguiente:

Se calcula que durante el período 2011-13 había un total de 842 millones de personas —alrededor de una de cada ocho personas en el mundo— aquejadas de hambre crónica, es decir, que habitualmente no comen lo suficiente para llevar una vida activa. Esta cifra es inferior a los 868 millones registrados en el período 2010-12. El número total de personas subalimentadas ha disminuido en un 17 % desde 1990-92. Pese a los progresos globales, persisten marcadas diferencias entre las regiones. El África subsahariana sigue siendo la región con mayor prevalencia de la

subalimentación, con avances modestos en los últimos años. Asia occidental no muestra progresos, mientras que Asia meridional y el África del Norte muestran progresos lentos. En la mayoría de los países de Asia oriental y sudoriental, así como en América Latina, se han producido reducciones significativas tanto de la prevalencia de la subalimentación como del número estimado de personas afectadas. (FAO, 2014, p.19).

Si bien en África y América Latina según este informe, se notan modificaciones positivas en algunos estados en particular, estos dos continentes son los que llevan el mayor peso de esta crisis. No obstante hay que señalar que Europa en los últimos tres años los niveles de vida de la población ha bajado en virtud del desmontaje del llamado Estado de Bienestar que desde los años 30' hasta finales de los 70' del siglo XX había garantizado una muy buena calidad de vida y por supuesto, un nivel considerable de alimentación de su población; la que se ha venido a menos en las últimas dos décadas por la depauperación de las condiciones de vida motivado a la aplicación de las políticas neo-liberales recomendadas por el Fondo Monetario Internacional (FMI).

En Europa una de las características más remarcables de la dieta actual de los europeos, es la elevada importancia que ha adquirido el consumo de alimentos de origen animal en su composición. Muchos estudios han analizado los factores que han provocado esta situación y sus consecuencias. (FAO, S/F). Si bien en la segunda mitad del siglo XIX la ingesta de proteínas animales aún era muy reducida en amplios segmentos de la población, después experimentó un sostenido crecimiento que aunque se manifestó de forma diferente geográficamente y pasó por períodos de estancamiento o retroceso acabó alterando profundamente las pautas alimentarias de los europeos en las décadas de 1960 y 1970. Este proceso a menudo de transición nutricional de forma parecida a como se han caracterizado también en los estudios de historia de la población los cambios demográficos que se experimentaron al mismo tiempo en aquellos mismos colectivos.

Hablar de transición nutricional o demográfica es adecuado si con ello se describe cómo se pasó de unos modelos demográficos y nutritivos relativamente estables durante siglos, a los nuevos modelos demográficos - nutricionales que caracterizan las sociedades desarrolladas actuales. Con el término transición en esta

investigación se quiere reflejar que algo inevitable preparaba aquellos procesos que su desarrollo debería acabar generalizándose. En cuanto al consumo alimentario en Europa, Roser Nicolau y Josep Pujol Andreu (2007) en un trabajo de investigación realizado por ambos sostienen:

Según los estudios que hemos consultado, en el centro y norte de Europa el consumo de leche fresca ya era elevado en 1900, cuando se situaba entre 70 y 100 l por habitante y año, y continuó aumentando en las tres décadas siguientes, hasta superar, en numerosas ciudades y regiones, los 200 l. Alrededor de 1930, el consumo por habitante y año era de unos 90 l en Gran Bretaña y 70 l en Francia, se situaba entre 120 y 180 l en Noruega, Dinamarca y Sajonia, y superaba los 200 l de media, en Suiza, Suecia y Dinamarca. A nivel urbano, el consumo de leche fresca se situaba entre 100 y 150 l, en Londres, Berlín, Estrasburgo y Ámsterdam; entre 150 y 200 l, en Viena, Hamburgo y el conjunto de Noruega, y superaba esta última cota en Lucerna, Berna, Estocolmo y Copenhague. También se indican casos en los que el consumo llegaba a los 300 l por habitante y año (ROSER, N.; PUJOL, A. 2007; p.13).

Es muy interesante ver en la cita como se incrementó en las primeras tres décadas del siglo XX el consumo de leche en los países de Europa. Esta situación cambió de forma considerable durante el primer tercio del mismo periodo. En la década de 1930 el consumo de leche fresca seguía siendo muy inferior a los niveles de consumo existentes en el centro y norte del continente europeo, pero era claramente más elevado que en 1900 y se basaba, a diferencia de lo que aún era predominante a principios de siglo en el consumo de leche fresca de vaca. Ambos hechos están lógicamente relacionados, porque el consumo de leche fresca no hubiera podido aumentar si sólo se hubiera podido recurrir a la leche de cabra. En el mejor de los casos, la productividad lechera de una cabra no superaba 1 litro al día durante 10 meses.

Cabe agregar en la Europa mediterránea, las condiciones técnicas – ambientales propiciaron que desde finales del siglo XVIII el sector agrícola se especializó en la producción de cereales, vino, aceite de oliva y varias clases de frutas; el sector bovino

se dedicó a su vez a la producción de animales adultos para ser usados como fuerza de tracción. En esta zona las necesidades de lípidos y proteínas de la población se cubrían sobre todo con el consumo de legumbres, aceite, además de carne. Asimismo la ingesta de leche fresca, principalmente de cabra quedó restringida a aquellas situaciones en las que se precisaban dietas ligeras o líquidas.

En la mayor parte de la Europa mediterránea, las elevadas temperaturas en primavera y verano favorecían mucho la contaminación de la leche acabada de ordeñar por lo que su área de comercialización era muy reducida. En la Europa atlántica por el contrario las condiciones económicas, técnicas y ambientales favorecieron mucho la especialización de numerosas explotaciones agrarias en la producción de carne, queso, mantequilla y por este motivo la oferta de leche fresca era elevada. Igualmente las condiciones climáticas eran más favorables a la conservación de la leche fresca que en la Europa mediterránea y facilitaban mucho más su comercialización. (GARRABOU; PUJOL, 1987).

No es sorprendente que el precio de la leche fuera más bajo en la Europa atlántica que en la Europa mediterránea. Según una estadística de 1902, 1 litro de leche en Barcelona costaba lo mismo que 0,84 kg de pan, 5 kg de carne y 2,5 kg de azúcar. En Viena, en cambio, las relaciones de intercambio eran de 1:2, 1:7,24 y 1:3,62, y en Bruselas de 1:1,25, 1:2,5 y 1:4,04. El menor precio relativo de la leche fresca, también lo encontramos en París, Múnich, Berlín y Hamburgo. (ANUARIO ESTADÍSTICO DE LA CIUDAD DE BARCELONA, 1902, p. 530).

A medida que los anteriores procesos avanzaban, el modelo de desarrollo de la primera pre-guerra mundial empezó a agotarse, los precios relativos de la leche que se habían reducido en cerca de un 15% entre 1898 y 1918 aumentaron mucho al acabar la guerra en 1933 eran un 10% más elevados que en 1918. Por consiguiente mientras que el consumo de leche fresca por habitante/año en la ciudad de Barcelona se había incrementado en unos 45 litros entre 1900 a 1918; entre 1918 y 1933 sólo aumentó en 18 litros. Por lo antes señalado, se advierte que en el desarrollo del capitalismo europeo en el transcurrir del tiempo, la posibilidad por parte del pueblo de tener acceso a productos de primera necesidad –en este caso la leche- cada día se fue alejando; lo

que ha venido a ser una tendencia histórica hacia finales del siglo XX y principios del XXI.

Para el 01 de abril de 2014 la ONU detectó que algunos países de Europa y Asia Central registran problemas de nutrición que incluyen deficiencia de vitaminas y minerales, retraso en el crecimiento y obesidad según un informe divulgado por la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). El estudio señala que los 53 países de esa área deberían disminuir a menos del 1 % la incidencia del hambre para 2050 si se limitaran a contabilizar la ingesta de calorías. Sin embargo agrega que el aporte calórico no es suficiente para la buena nutrición y recuerda que sólo dos países de la región han alcanzado el Objetivo del Milenio de reducir el hambre a la mitad para 2015. Según el informe mencionado en muchos de esos países el problema más importante es la falta de ingesta adecuada de micronutrientes y la baja calidad de la misma.

Por otra parte se detecta sobrepeso-obesidad en el 48 % de la población en el Cáucaso, Asia Central en más del 50 % en la Comunidad Europea de Estados Independientes. Ante este panorama la FAO recomienda la implementación de políticas centradas en el desarrollo del sector agrícola y rural para mejorar la seguridad alimentaria, la nutrición mediante la diversificación de la dieta así como los programas de seguridad social. (Centro de Noticias ONU. La FAO detecta problemas de nutrición en Europa y Asia Central). Lo antes expuesto señala a todas luces que existe en buena parte de los países europeos, serios problemas de alimentación y una ingesta poco cónsona con la salud de ese pueblo. La recomendación de la FAO es clara y contundente: desarrollar el sector agrícola. Esta orientación pareciera ser lo correcto; hay que dar un giro hacia el campo a objeto de producir lo que se consume. Esto también es válido para nuestro continente particularmente para Venezuela.

Por su parte en América Latina la situación no ha sido tan distinta a Europa en términos de la producción alimentaria y el consumo nutricional. En Nicaragua como en otros países latinoamericanos, el consumo de las élites desde el siglo XIX estuvo orientado a los productos importados. Tanto las élites como los sectores medios de la sociedad se

integraron cada vez más en un consumo de alimentos importados, percibían los productos nicaragüenses como mercancías de calidad inferior (Ayerdis, 2004, p. 5). El historiador Michel Gobat (2005, p. 58) ha demostrado que el proyecto de un canal interoceánico en Nicaragua evidencia como en este país se heredó la influencia estadounidense de manera mucho más fuerte que en otros pueblos latinoamericanos.

Desde el auge económico en 1870 se incrementó el consumo de mercancías importadas y la identificación con aspectos de la vida privada provenientes de Estados Unidos. Por ejemplo el auge del baseball en las preferencias deportivas de la región, tiene relación con esta situación. Para el caso específico de Nicaragua las personas que se educaron en Estados Unidos jugaron un papel importante en la transmisión de las costumbres, preferencias y consumo de productos norteamericanos. Esto es parte de la herencia que dejó la transculturación llevada adelante por los Estados Unidos en el continente; proceso a través del cual introyectó en nuestros países buena parte de sus patrones de consumo que terminó de desplazar los esquemas de consumo que heredaron nuestros pueblos de nuestros ancestros. Este proceso formó parte de la ideología del progreso que entró a nuestro continente con la cultura eurocéntrica a través de los procesos de invasión y colonización escenificados a partir de 1492.

En el cuadro siguiente se aprecia la ingesta por niveles de ingreso en Kilocaloría por día de varios países latinoamericanos:

Cuadro 1
Ingesta por niveles de ingreso (kcal/día)

País	Alto	Medio	Bajo
Bolivia	3621	-	1971
Brasil	2446	2137	1836
Colombia	3119	2751	1904
Costa Rica	4112	2633	1991
Chile	3186	2328	1629
Ecuador	2449	2222	1598

El Salvador	3695	2288	1345
Guatemala	4234	2362	1326
Honduras	4590	2661	1465
México	2335	2119	1902
Nicaragua	3931	2703	1767
Perú	2218	2175	1939

Fuente: FAO, 1988

En el Cuadro 1 se aprecia que la ingesta energética se ve deteriorada en los estratos más bajos de la población con una marcada diferencia con los grupos de población de mayores recursos. Y los países con los ingresos más altos los tienen: Costa Rica, Guatemala, Honduras y Nicaragua; mientras que los ingresos medios es más o menos pareja y los niveles bajos es equilibrado entre los países. Los grupos sociales con mayores recursos son los más beneficiados.

En la Comunión del Conocimiento **La Ingesta Alimenticia un Problema Generalizado**

Al definir el problema de alimentación a nivel global, nacional, estatal y local, en los últimos tiempos, se toma como referencia algunos pueblos o naciones donde la alimentación se ha convertido en una situación un poco difícil de resolver. A pesar de ello y de las cifras anteriores resulta muy alentador que algunos de los países que conforman la América Latina están aplicando programas, políticas y medidas que van en beneficio tanto de recuperar como mejorar la alimentación de sus habitantes. Entre ellos se puede mencionar los casos de Cuba donde existe totalmente la seguridad alimentaria; igualmente han logrado avanzar en cuanto a mejorar sustancialmente en alimentación Argentina, Brasil, Costa Rica, México, Uruguay y Venezuela.

De acuerdo a la publicación Panorama de la Seguridad Alimentaria y Nutricional de América Latina y el Caribe (2013):

...16 de los 38 países que han logrado alcanzar la Meta 1C de los Objetivos del Milenio (reducir a la mitad, entre 1990 y 2015, el número de personas que padecen hambre) corresponden a América Latina y el Caribe. Estos países son: Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Guyana, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Perú, Venezuela, Barbados, Cuba, República Dominicana y San Vicente y Granadinas...

Obsérvese que se hace una comparación con los países que aún quedan por adoptar políticas alimentarias que permitan ayudar a la población menos favorecida; es decir si hay dieciséis 16 países que han logrado reducir el hambre a la mitad y unos hasta más allá de la mitad entonces ¿por qué todos los países no hacen lo mismo y el beneficio sería total? Es de trascendencia resaltar que Venezuela está entre los primeros países de Latinoamérica en lograr reducir el hambre antes de las metas del milenio que se cumplió en el 2015. Veamos cómo se ha abordado este problema en el país mencionado.

Venezuela: Ingesta Alimentaria e Inclusión Social

En Venezuela desde el comienzo de la Revolución Bolivariana en 1999 se ha mantenido un boicot a todas las políticas alimentarias que ha implementado el Estado; hasta el punto de llegar a penetrar hasta las Misiones, específicamente la Misión Alimentación. Esta situación ha mantenido a toda la población en un constante desasosiego por una crisis alimentaria que tiene vislumbres de haber sido inducida en tanto que estuvo presidida por un proceso donde resalta lo siguiente:

Primero el paro petrolero del 2002; los grupos económicos en ese momento en vista de ver mermado sus intereses económicos principalmente la pérdida de la Industria Petrolera como la principal fuente de riquezas para unos pocos y su entorno más próximo; debido a las políticas sociales implementadas por el gobierno de Hugo Chávez ahondaron su egoísmo generando desabastecimiento de gasolina en todo el país con todos los riesgos que esta acción conllevaba; igualmente provocaron la desaparición de gas doméstico, alimentos y servicios básicos. La gente se la ingenió para conseguir cocinar y consumir la ingesta básica.

Estos acontecimientos sin duda alguna, originaron el nacimiento de la Red de Mercado de Alimentos (Mercal) con la finalidad de invertir en un Programa de Alimentación donde los más pobres de la población o las personas y familias con menos recursos económicos adquirieran sus alimentos de calidad y a bajos precios. Al estabilizar la Industria Petrolera se creó también por parte del Gobierno Nacional la Red PDVSA ALIMENTACIÓN: (PDVAL). Esta nueva red subsidiada totalmente por Petróleos de Venezuela (PDVSA).

Por otra parte entre los años 2012, 2013 y todo el 2014 los grupos económicos venezolanos, aprovechando la grave enfermedad del presidente Chávez originaron y mantuvieron lo que se calificó como guerra económica la cual aún persiste. La burguesía interna y externa como dueños de medios de producción y grandes cadenas de comercio hicieron desaparecer de los anaqueles de los supermercados los productos de primera necesidad como: alimentos, productos de aseo personal, de limpieza, los insumos mínimos para automotores y lo más triste aún, hacer desaparecer las medicinas.

Todas estas acciones perniciosas las implementaron a través de contrabandos de alimentos y medicinas venezolanas hacia los países vecinos como Colombia, Brasil e islas del Caribe en los que vendían estos productos hasta siete 7 veces por encima de su precio, solo con la finalidad de acabar con la Revolución Bolivariana y tratar de desconocer la figura del presidente Nicolás Maduro, constitucionalmente elegido el 14/04/2013. Promovieron además en el mes de abril de 2017 un golpe de Estado desde la Asamblea Nacional declarando “abandono del cargo” del presidente de la República Bolivariana de Venezuela estando el presidente ejerciendo sus funciones desde Miraflores. Este golpe de Estado parlamentario fue complementado con el ejercicio de la violencia por parte de grupos pagados por la oposición venezolana con financiamiento de los Estados Unidos como según voces que han investigado sobre el tema, la NED para capturar el poder político por cualquier vía.

La violencia hacia la infraestructura urbana, instituciones del estado, Escuelas, hospitales y universidades, entre otras generó una pérdida para el país de más de 500

mil millones de dólares según algunos voceros del gobierno. A estos elementos en el 2017 se agregaron la fuga de capitales, la manipulación de la moneda desde el exterior de Venezuela, manipulación del precio del petróleo en el mercado internacional y una campaña mediática haciendo aparecer a Venezuela en el exterior como un país en quiebra y violadora de los Derechos Humanos. Todo esto además de mermar la capacidad de respuesta del gobierno a las demandas de la población generó un alza de los precios y una muy alta inflación que tuvo sus efectos en la disminución del poder adquisitivo del pueblo venezolano.

Si bien es cierto que por parte del Estado venezolano se han observado fallas en perjuicio de sus propias políticas emprendidas no es menos cierto que desde el comienzo de la Revolución Bolivariana el pueblo de Venezuela ha sido sometido a una constante manipulación psicológica, mediática; llegándose a los límites de terrorismo mediático, por medio de la difusión de mentiras, amenazas, medias verdades, con la intención de lograr la confusión total de la población.

Al respecto se aprecia lo que afirma Salas (2014):

..., la inflación cumple un papel estelar en este sometimiento mediante el terrorismo económico debido a que materialmente es muy fácil provocarla dada las condiciones de nuestra economía, históricamente poco productiva, altamente concentrada y pobremente diversificada. Pero además porque para hacer subir los precios, generar especulación y escasez prácticamente lo único que se necesita es correr un rumor, que si bien comienza dando cuenta de un hecho falso lo termina causándolo como reacción. Es como lo que ocurre con las corridas bancarias: si alguien dice que un banco está quebrado, aunque no lo esté podrá quebrarlo porque la gente asustada irá corriendo a sacar sus ahorros descapitalizándolo; de la misma manera, si dice que un producto –de primera necesidad, sobre todo- escasea o va a aumentar de precio así sea falso, va a ser que escasee y aumente de precio cuando todo el mundo vaya desesperado a compárarlo... (p. 46).

Este proceso se conoce como guerra de cuarta generación. Esta denominación se origina porque es un tipo de pugna general donde no existe fusiles, balas, cañones, físicamente; sino que las armas son prácticamente invisibles, virtuales, pero con un poder de alcance a toda la sociedad. Esta guerra dispara a toda hora, en todo

momento, sin descansar, a través de los medios de comunicación en su mayoría en manos de la burguesía al cual acceden niños, jóvenes y adultos con edades productivas quienes han sido víctimas de radio, televisión, internet, Facebook, correos electrónicos, teléfonos, celulares de todo tipo y a todo alcance. A través de estos medios de comunicación con su arsenal bélico virtual, circulan contenidos mensajísticos dirigidos al inconsciente colectivo de la población con los cuales se pretende hacer creer a la población que la Revolución Bolivariana ha fracasado.

Es por ello que se ha visto como han proliferado colas por todas partes para obtener tanto alimentos como medicinas, productos de primera necesidad, incremento desmedido de todos los precios sin causa justificada. Al respecto se cita a Curcio (2015) cuando afirma:

El desabastecimiento está siendo causado por una disminución de la oferta de bienes de primera necesidad en el mercado nacional debido a tres razones en el siguiente orden: 1) disminución relativa de las importaciones en kilogramos con respecto al aumento de las importaciones en US\$ (el sector privado no está utilizando todas las divisas que le fueron asignadas para traer los bienes, un indicador es el costo promedio de importación que aumentó 210% pasando de 0,83 Kg/US\$ en 2003 a 2,34 KG/US\$ en 2013). 2) Acaparamiento de bienes primera necesidad (alimentos, medicamentos, productos de higiene personal, repuestos), principalmente no perecederos y cuya producción y distribución está a cargo de monopolios u oligopolios. 3) Colocación de los bienes en otros mercados: contrabando de extracción en las fronteras. (Curcio, 2015).

Este proceso hace pensar que el apatridismo ha crecido en Venezuela y pareciera no haber identidad con la patria. Esta situación continúa debido a que lamentablemente aún no se ha podido salir del rentismo petrolero; así como la continua entrega de divisas a los empresarios dueños de casi todo el parque industrial venezolano a quienes históricamente, sus inversiones han sido protegidas por el Estado Venezolano, al mismo tiempo les ha subsidiado parte de las inversiones. El papel de este empresariado desde el inicio del boom petrolero en Venezuela ha sido la captación de la deuda proveniente de los ingresos petroleros además de jugar el papel de socio menor del gran capital transnacional. Por ello tenemos un capital privado sumiso y

subalternizado al gran capital internacional sin un proyecto de país que entre en contradicción con el capital externo. Esta subcultura también forma parte de la herencia del petróleo como lo ha sostenido Rodolfo Quintero en su libro: La Cultura del Petróleo. Hoy estos grupos económicos, sienten que van perdiendo los privilegios usurpados que tenían en la democracia representativa de los que han gozado todo el tiempo. No aceptan que la clase trabajadora pueda tener y disfrutar de todos los derechos consagrados en la Carta Magna que los niños y niñas pobres puedan formarse de manera integral y en paz con todos sus beneficios.

Es importante señalar que el presidente junto con su alto equipo de gobierno, han tratado por todos los medios de desmontar estas nefastas acciones por medio de la implementación de nuevas políticas económicas las cuales han permitido avanzar; es cierto que aún no llegan a todo el territorio pero se está laborando en la organización que deberá conllevar a la consolidación de un nuevo sistema tanto económico como de producción y distribución de los recursos naturales, minerales, alimentos hasta dejar de depender del monopolio que desde siempre han tenido los grupos económicos que gobernaron nuestra patria por más de 43 años, durante ese período entregaron sus principales recursos al capital extranjero transnacional.

Pese a esta debilidad el gobierno en ningún momento dejó de atender sus políticas sociales, particularmente la política alimentaria hacia la mayoría de la población; lo que ha sido reconocido por las organizaciones internacionales dedicadas al tema de la alimentación en el mundo. Es tan así que Venezuela en la recién finalizada XVII Cumbre del Movimiento de los Países No Alineado llevada a cabo en el Estado Nueva Esparta desde el 15 al 18/09/2016; asume la Presidencia de esta significativa organización que agrupa a 120 países; representados allí el 51% del total de la población mundial; este liderazgo permite que Venezuela lleve hasta el seno de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) la propuesta que la FAO (Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación) cree el Movimiento Alimentos para el Sur.

Iniciativa que beneficiaría a todos y todas porque se afirma que la creación de un Movimiento de esta naturaleza (Movimiento Alimentos para el Sur) sin duda vendría a ayudar a todos los países ubicados en el hemisferio sur del planeta, precisamente son naciones en su gran mayoría donde se ubican los más altos índices de pueblos con hambre. Por supuesto que tanto de la ONU, FAO como del MNOAL es mucho lo que se puede lograr para beneficiar a los más necesitados y quienes han conformado el mayor porcentaje de víctimas de las élites del capitalismo neoliberal. Con ello se abre una ventana de oportunidades para llevar a los países del mundo las políticas alimentarias implementadas por el Estado Venezolano para lograr pueblos más libres, donde se puedan desarrollar los distintos programas y estrategias que permitan la soberanía alimentaria de tantos pueblos que demandan este derecho. Así como también el derecho a la alimentación como algo inviolable, el cual va de la mano con el derecho a la vida.

No obstante a todo ello, se debe persistir en que el Gobierno de Venezuela ha estado siempre presto a ayudar a los más necesitados a pesar de la guerra económica, ataques constantes de las élites, amparadas por el imperialismo, los programas sociales se han mantenido sin ninguna modificación que pudiera perjudicar a las comunidades, al contrario se han creado nuevos programas específicamente con miras a beneficiar a los más pobres, como por ejemplo la tarjeta de Abastecimiento Soberano que constituye un Bono de Alimentación el cual al inicio era de 14000 Bs mensual, ahora por la urgencia económica fue aumentado a 70 000 Bs y desde julio 2017 el subsidio es 100.000 Bs mensual. Esta actitud del Estado Venezolano produjo como resultante el segundo premio que otorga la FAO a Venezuela por tan importantes logros.

Venezuela recibió este lunes el segundo premio por parte de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), por su trabajo en la reducción de la pobreza y el hambre, establecida en los objetivos del milenio y en la Cumbre Mundial de Alimentación, en 1996. El vicepresidente de la República, Jorge Arreaza, recibió de manos del director general de la FAO, José Graziano Da Silva,

el reconocimiento en la sede de la mencionada organización, ubicada en Roma, Italia. (FAO, 2015 p. 2).

Graziano felicitó a Venezuela por histórico galardón y estar entre los 29 países que cumplió dos metas de manera simultánea: [los Objetivos del Desarrollo del Milenio](#) que están vinculados a reducir a la mitad el porcentaje de personas con hambre y una mucha más exigente, la de la Cumbre Mundial de Alimentación que no hablaba de porcentaje sino del número absoluto de personas. (MPPPIYC – FAO, 2015). Por estos esfuerzos, a la vista de todos el Estado Venezolano mantuvo estas estrategias en medio de la crisis económica y ataque multilateral tanto interno como externo, constituyendo un gran esfuerzo en pro de toda la población. Es así como en el mes de junio del 2015 la Patria de Bolívar recibe segundo premio de la FAO por su lucha en la reducción del hambre...

El pueblo sigue en disputa para lograr ganar esta batalla (guerra económica y mediática) una más de muchas que pudieran venir. Éste país se encamina a largo plazo a ser una región con tasas muy bajas de exclusión social; mientras tanto continuará trabajando tanto el gobierno como su gente en el fortalecimiento de la administración públicas para lograr erradicar el hambre en los más recónditos lugares, donde aún pueda haber personas viviendo en situación de desamparo por parte de los entes oficiales.

En otro orden de idea debido a la gran importancia que tiene el hecho de la nueva clasificación con que se designa el pueblo, se ha registrado un avance significativo desde el punto de vista económico, resultado de las políticas sociales ejecutadas por la Nación. Se observa con satisfacción cómo personas o grupos familiares que nunca tuvieron nada, ni si quiera los medios para solventar sus necesidades elementales; ahora están incluidos en los programas sociales donde han aprendido principalmente la forma de salir adelante de luchar día a día con el fin de lograr los objetivos que conlleven a una mejor calidad de vida. En ese sentido, (Cook, 2014) señala lo siguiente:

Estrato IV: población en pobreza relativa porque no alcanza los niveles de vida satisfactorios de los niveles anteriores, son grupos sociales vulnerables a los cambios económicos, privados de beneficios culturales: obreros especializados y parte de los trabajadores del sector informal, con primaria completa y procedentes de hogares igualmente con la madre con primaria completa, o alfabeta, dependen para su subsistencia del salario semanal, diario o a destajo... Esto es el grueso del “pueblo”.

Estrato V: población en pobreza crítica, no están en condiciones de satisfacer las necesidades básicas: obreros no especializados y parte del sector informal (primaria incompleta), proveniente de hogar con madre analfabeta, dependen de donaciones para la subsistencia, viven en ranchos o viviendas con condiciones sanitarias marcadamente inadecuadas. Este sector sabemos que se ha reducido durante la revolución... (Cook, 2014, p. 12).

Como se puede observar según el autor antes señalado, en Venezuela pueden distinguirse 5 estratos sociales, ubicando a los que más tienen en los estratos I y II; I es decir la burguesía, dueños de medios de producción, banqueros, propietarios de grandes masas de fortuna y II pueden ubicarse las capas medias altas que no deben ser catalogadas como clases medias; son grupos de profesionales universitarios, gerentes, quienes viven de ganancias y de honorarios profesionales. Llama la atención los grupos que conforman los estratos IV y V; los del IV lo constituyen la población con pobreza relativa; es decir obreros no especializados, economía informal y vulnerable pero los del Estrato V es la población con pobreza crítica, quienes dependen de dádivas, viven en ranchos en condiciones inapropiadas. Es claro que los sectores sociales más necesitados de la población en Venezuela se encuentran ubicados en los Estratos IV y V.

Por otra parte en el mismo artículo citado anteriormente; Cook, 2014 hace una comparación estadística de cómo ha ido cambiando la sociedad de acuerdo al Estrato social. En ese sentido el Estrato I, lo conforma el 1% de toda la población, burgueses quienes han sido beneficiados y que desde el 2005 han cuadruplicado sus ingresos, se han hecho más ricos. Estrato II conforman entre el 4 y 7% de toda la población quienes con el gobierno de Chávez hasta el 2005 también duplicaron sus ganancias. Estrato III; entre el 12 y 14% de la población. Están allí ubicadas las capas medias estas personas

también hasta 2005 fueron beneficiadas por la Revolución. Estrato IV; han mejorado su calidad de vida y han sido incluidos a muchos programas sociales. Para el 2005 habían descendido de 42% a 37%; Estrato V; esta población ha obtenido además de beneficios fue incluida en programas tanto educativos, culturales y económicos, lográndose también mejorar su sustento y lo mejor es que de 38% de pobreza crítica se logró disminuir a 11%.

Eso indica que gran parte de los programas sociales por no afirmar que todos, han surtido bastante efecto positivo en la población pese a la crisis. Sin embargo se debe seguir trabajando duro hasta lograr llevar ese 11% a 0. Se espera que en el tiempo la población de Venezuela se ubique entre los Estratos I, II y III; y desaparezcan los Estratos IV y V; que toda la población sea capaz de asegurarse su sustento, sus provisiones tanto en lo económico, como en lo social, cultural, educacional. Aún cuando se debe entender que muchos de estos programas aunque estén activos su efecto será visible a largo plazo.

Al estudiar el impacto causado en la población venezolana de las políticas alimentarias, se nota que las mismas proporcionan un aporte bastante significativo al desarrollo estratégico del país a través de ellas, se experimenta entre otras cosas un alto grado de eficiencia del Estado venezolano en el desempeño de los programas alimentarios llevados a cabo. Es notable que haya aumentado la población beneficiada con las políticas de alimentación, primordialmente aquellas con niveles económicos más bajos de las comunidades más pobres; tomando en cuenta el contexto mundial, nacional y local en el que siguen teniendo presencia los ataques contra Venezuela y sus políticas sociales de inclusión.

En este mismo sentido es importante destacar que estos programas se reflejaron en la población a un largo plazo porque son tantos los años en que ha estado estas crisis como parte de la deuda social que tuvieron los gobiernos de la Democracia Representativa para con el pueblo venezolano y heredada por el presidente Hugo Chávez en 1999. De tal manera la importancia de estas políticas en mejoras de la adquisición de alimentos, en salud nutricional de niños, jóvenes y adultos. A través de

ella se logrará reimpulsar las políticas alimentarias existentes desde el Consejo Comunal y la Comuna, trabajando junto con las fuerzas tanto populares como institucionales, con el compromiso de lograr abastecer la totalidad del ámbito al cual se pertenece; igualmente afianzar estas políticas y llevarlas tanto a los Consejos Comunales como a las Comunas vecinas; pudieran armarse redes en beneficio de toda la población.

La Revolución Bolivariana desde sus inicios se dedicó a mejorar y ampliar mucho más los servicios de Salud, Educación, entre otros. La alimentación está inmersa en los que a salud se refiere ya que la alimentación es indispensable para mantener un cuerpo sano, ésta debe verse como un derecho de todo ciudadano que en revolución no puede ni debe ser vulnerado es indispensable que todos y todas tengan acceso a la alimentación para eso el Estado garantizará los medios necesarios que permitan a todos y todas contar con su subsistencia.

Por el contrario tampoco hay que perder de vista que Venezuela enfrenta a un poderoso adversario político como es el gobierno de los Estados Unidos que acecha por todos los flancos, principalmente ataca a la alimentación y otros rubros de la economía buscando bajar el poder adquisitivo de la población, creyendo que por esa vía, lograrán un estallido social que lo conduzca a tener control político del país así como apoderarse de todos los recursos naturales y minerales que en este planeta tierra solo existen en Venezuela.

Para lograr sus objetivos los Estados Unidos insisten en mantener una guerra no convencional aplicando: Guerra Económica, distorsión de la información; Subversión, insurgencia; Paramilitarismo, criminalidad; transculturación; Propaganda de guerra, ciber guerra, redes sociales, medios de comunicación. Dichas acciones a pesar que se han neutralizado a algunos de sus líderes y actividades, han impactado negativamente en los ámbitos económico, político, social, militar, geográfico, ambiental y cultural, debido a la incorporación de nuevas formas y métodos de desestabilización caracterizado por las nuevas modalidades de guerra: Guerra Híbrida: Guerra

Convencional + Guerra No Convencional. (Gran Misión Abastecimiento Soberano, 2015, p. 11)

Resulta oportuno manifestar que las políticas alimentarias del Estado Venezolano están enfocadas esencialmente en el principio de solidaridad, la humanización de las decisiones gubernamentales y crear oportunidad de crecimiento a los más necesitados; dándole sin duda alguna prioridad a la inclusión social, la misma exigía respuestas rápidas y masivas; de allí el origen de las misiones como una estrategia para burlar la estructura burocrática y pesada del estado burgués heredado, utilizando la renta petrolera como fuente de financiamiento.

Cabe decir que las Misiones Sociales, entre ellas las de alimentación nacen teniendo como prioridad cumplir con una planificación establecida como lograr los Objetivos y Metas del Milenio (Programa de la FAO), los cuales se debían cumplir en un tiempo estipulado su límite del año 2015; no obstante Venezuela logra esta importante meta de reducir los niveles de hambre en la población para el año 2014 adelantándose un año más al importante compromiso. De modo que esta afirmación constituye un indicativo que las políticas alimentarias implementas por el Estado Venezolano, han estado a la altura de las necesidades del pueblo; es decir han sido políticas efectivas que logran el beneficio de la población, específicamente los más desfavorecidos económicamente.

Conclusión

A manera de síntesis se puede afirmar: las políticas alimentarias del Estado venezolano han tenido un efecto positivo en la población venezolana, resentido coyunturalmente por la crisis inducida pero esas políticas ha sido retomadas, ampliadas; obligando a decir que en Venezuela se ha emprendido una interesante política de inclusión, reconocida por organizaciones internacionales, se ha logrado bajar los índices de pobreza que la inclusión social es un hecho y en consecuencia, ha tenido un impacto importante en el nuevo ordenamiento de los estratos sociales en Venezuela con una clara tendencia, a la población se concentre en los tres primeros niveles de los estratos sociales. Esto adquiere una mayor importancia debido a que

son logros alcanzados en un contexto desfavorable para Venezuela por los diversos ataques recibido tanto en el plano nacional como el internacional.

Referencias Bibliográficas

- Cook, L. (2014). Cuáles son las clases sociales de la V República y cuál es su visión de mundo. Caracas. Artículo. 14/04.
- Curcio, P. (2015). DESABASTECIMIENTO E INFLACIÓN EN VENEZUELA. Caracas. UCV.
- Gobierno de la República Bolivariana De Venezuela. (2016). GRAN MISIÓN ABASTECIMIENTO SOBERANO. Caracas
- Malthus, T. (1925). Ensayo sobre el Principio de la población. Sixta Editaron. MDCCCXXVI.
- Ministerio del Poder Popular Para la Comunicación e Información – FAO. (2015). Venezuela recibe segundo premio de la FAO por su lucha en la reducción del hambre. Caracas.
- MONTIGNAC, M. (2010). Historia de la alimentación del ser humano. Panorama De La Seguridad Alimentaria y Nutricional de América Latina y El Caribe. EDICIÓN. (2013). *Hambre en América Latina y el Caribe*.
- Peña, O. (2014, abril). Las políticas alimentarias del Estado Venezolano en la construcción del socialismo del siglo XXI. Ponencia presentada en el I Encuentro Regional de Investigadores para la Transformación Educativa del Estado Lara. Barquisimeto.
- SALAS, L. (2014). Escritos desde la guerra económica. Colección: Alfredo Maneiro. Serie: Política y sociedad. Caracas.

Referencias de Fuentes Electrónicas

- Anuario Estadístico de la Ciudad de Barcelona. (1902).
- Ayerdis, (2004). El maíz, nuestra raíz». Debates alimentarios en Nicaragua. Debates alimentarios en Nicaragüa.
- Calcuta Ondoan Ong - Inicio. (2012). ONG dedicada a la ayuda de los más desfavorecidos en la India. www.calcutaondoan.org/.
- Garrabou; Pujol. (1987). Especialización ganadera, industrias agroalimentarias y costes de ... www.h-economica.uab.cat/papers/wps/2001/2001_11.pd
- Nicolau, R.; Pujol, J. (2007). Los Factores Condicionantes De La Transición Nutricional En La Europa Occidental: Barcelona, 1890-1936. www.ub.edu/geocrit/sn/sn-265.htm
- Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). (S/F). Capítulo 4: Factores sociales y culturales en la nutrición www.fao.org/docrep/006/w0073s/w0073s08.htm

Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) (2001). Objetivos de la FAO. www.fao.org.ve

Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO). (2014). www.fao.org/publications/sofi/2013/es/



En la Comunión del Conocimiento